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中西區區議會討論文件第 13/2024 號(2024 年 3 月 14 日區議會會議) 
 

金玲議員辦事處關愛大行動報告 
 
時間：2024 年 1 月 10 日至 2024 年 2 月 17 日 
地區：山頂區 
 
家訪背景 
 
 2024 年 1 月 4 日中西區區議會會議中各議員獲分配夥伴關

愛隊開展關愛大行動，在農曆新年前向居民送上節日祝福及家居清

潔包，了解居民需要，並收集居民對社區發展的意見和建議。金玲

議員辦事處自 2024 年 1 月 10 日起，以「聆聽社區意見，開展諮詢

服務」為主題，對社區內的居民進行了家訪。 
 
 
家訪情況 
 
2.  家訪期間，金玲議員與山頂關愛隊隊員、義工深入社區，

與居民面對面交流，詳細瞭解他們的生活情況和對社區發展的意

見看法。家訪對象涵蓋不同年齡、職業和背景的居民，確保了意

見的多樣性和廣泛性。金玲議員分別去到麥當勞道、寶雲道、僑

福道、和福道、地利根德里、歌賦山道、山頂道、加列山道、羅

便臣道等地點進行家訪。針對是次「關愛大行動」，金玲議員共

探訪 32 戶家庭，包括 26 戶山頂區家庭及 6 戶半山東家庭，聆聽

市民意見，提供咨詢服務。同時，將政府新政和措施，用市民理

解接受的語言做更好的解讀、傳達和宣講。 
 
 
重點關注問題 
 
3.  在走訪過程中，金玲議員重點向居民宣講的議題以及收

集意見的方向包括： 
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  （一）居民對社區建設之意見：收集居民對社區如交通、

環境衛生等方面之意見，並作出後續跟進。其中獲居民重點關注

事項包括：有關金鐘、中環一帶交通規劃問題；環境及生態保育

建議；蚊患問題；山頂區各垃圾收集站點對環境衛生及野生動物

的影響；山頂區不同路段之交通安全問題；及對政府設施提出優

化改善意見。 
 
  （二）都市固體廢物收費（垃圾收費）的政策宣傳：家訪

中向居民解釋指定袋的使用方法、收費標準以及如何有效地進行

垃圾分類。展開垃圾徵費問卷調查，徵集市民意見，以期為優化

垃圾徵費措施、促進廢物回收徵集民意。 
 
  （三）關於《基本法》第二十三條立法諮詢的意見：居民

對「23 條」的內容表示有一定了解，同時也給出了支持的態度。

家訪中邀請市民表達意見，圍繞政府發出 11 個問與答，更好宣

講並闡釋 23 條與市民的關係及立法的必要性，為市民答疑解惑。 
 
 
家訪成效 
 
4. 通過本系列家訪活動，金玲議員與山頂關愛隊隊員、義工，

不僅加強瞭解居民對社區發展、政府政策的真實想法和訴求，還收

集了大量寶貴的意見和建議。聆聽他們在生活中的期許，遇到的困

難，並收集區內居民對於施政報告、提振經濟、財政預算案、垃圾

徵費、23 條立法以及未來香港的發展新動能的想法和意見，歸納匯

總，以此作為工作指引和方向。 
 
 
文件提交人 
金 玲 
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附件一 

居民重點關注事項 
 
（一）有關金鐘、中環一帶交通規劃問題 
 
 隨著鐵路網絡完善，巴士路線重組。近年來不少山頂區居

民出行均選擇駕車或由家人載送到金鐘、中環一帶轉乘港鐵或巴士。

惟金鐘、中環一帶交通走線及道路規劃，對居民臨時上落車輛的考

慮尚未全面到位。不少居民均提出不同建議，如通過增加臨時上落

客位、優化交通走線，設置臨時停靠區域等，以便利出行，減低交

通擁堵。就相關事宜金玲議員致函運輸署轉達居民訴求，並聯同居

民代表與政府相關部門代表共同前往實地視察，深入了解居民提出

之解決方法，從中研究解決方案，以改善道路規劃和交通管理，提

升出行便利，改善交通環境。 
 
（二）環境及生態保育 
 
 2023 年香港經歷了多次超強颱風及強颱風吹襲，受暴雨及

極端天氣影響，山頂一帶多處發生塌樹報告。有居民指出有關當局

在清理塌樹後，未能及時進行樹木的重新種植，容易對相關地段的

環境穩定及生態造成影響。在接獲相關意見後，金玲議員就相關問

題向有關當局反映，並要求在清理塌樹後盡快進行樹木的重新種植

工作。同時，進行定期檢查和維護，以確保樹木的健康狀態和穩定

性。以提供一個更安全、健康的居住環境。 
  
（三）蚊患問題 
 
 在非蚊患嚴重季節，仍然有許多居民反映山頂區蚊患問題

嚴重。蚊子具快速繁殖能力，只需要少量的水源就能夠繁衍，即使

是小水坑、花盆下的積水或者堆放的廢物中也可能足夠供應蚊子的

繁殖需求，加上山頂區環境特殊，樹林和植被提供了遮蔽和繁殖的

場所，使得蚊患問題更為嚴重。對此，金玲議員就相關問題向食物

環境衞生署查詢山頂區各明渠、沙井、綠化帶等蚊患繁殖黑點之防

蚊情況，並建議屋苑管理公司、法團配合食物環境衞生署滅蚊工作，

共同對所管理之範圍同步進行滅蚊工作。 
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（四）山頂區各垃圾收集站點對環境衛生，野生動物的影響 
 
 山頂區各垃圾收集站點衛生問題一直受居民重視，其中違

例棄置垃圾及野豬於垃圾收集設施覓食更時有所聞，對環境和公共

衛生產生負面影響。多次收到居民投訴有野豬出沒在上述垃圾收集

設施覓食，對附近居民造成的滋擾日益嚴重。金玲議員總結居民就

各垃圾收集站之具體情況後，向食物環境衞生署反映，並建議把現

有垃圾收集站設計加以改良及完善，防止野生動物直接從垃圾箱或

垃圾收集站取得垃圾，免受野豬或猴子滋擾。 
 
（五）山頂區不同路段之交通安全問題 
 
 山頂區的大部分路段都是根據山勢而建造，且行車道闊度

往往只能符合《運輸策劃及設計手冊》建議的行車道最低闊度。由

於地形的特殊性，許多道路均為行人與汽車共用路面的道路，人車

爭路情況時有發生，加上山頂區屬旅遊及單車旅遊熱點，不時有駕

駛單車人士及旅遊巴使用山頂道等各路段，存在之安全隱患受居民

重視。就此，金玲議員分別向警務署，運輸署反映山頂區各地點之

特殊交通情況，建議考慮進行交通研究和評估，以改善山頂區的道

路設計，加強巡邏和執法，確保交通秩序和行人安全，並加設適當

的交通指示牌和安全宣導以提高駕駛者的意識和注意力，減少交通

事故的發生。加強道路安全，保障居民安全。 
 
（六）對政府設施提出優化改善意見 
 
 中西區發展歷史悠久，保存了許多古蹟和歷史建築，同時

也有現代摩天大廈的林立。然而，靠山一面，仍然保留著茂密的草

木和植被。自然文物徑、香港動植物公園為居民提供了一個與繁忙

城市生活截然不同的綠色環境。這些自然資源為中西區增添了獨特

的魅力，同時也提供了一個與城市繁忙生活不同的休閒場所。惟不

少居民提及景點和園區多年來缺乏創新，導致吸引力逐漸下降。在

家訪過程中，金玲議員鼓勵居民積極參與各社區活動，同時就相關

意見向康文署等管理部門反映。強調居民對於創新和更新的期望，

反映相關建議，以加強中西區各景點和園區的旅遊及休閑體驗。 
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